



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Marla Mariela Santiz Hernández*

*Parcial III*

*Antropología Médica*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer Semestre Grupo C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 17 de noviembre del 2023*

# El poder de los Símbolos.

Jimenez Ruiz

## "Magia, enfermedad y acto médico"

M. Mariela  
Santiz Hdez.

### Enfermedad y cultura

Los antropólogos denominan "Universales culturales empíricos" es decir rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades humanas conocidas, podemos ubicar las nociones sobre enfermedad y particularmente a los especialistas en salud o médicos. Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. Los epidemiólogos y médicos sanitarios han dado debida cuenta de las correlaciones entre las tasas de mortalidad y morbilidad y las condiciones socioeconómicas de los grupos. Los sistemas médicos pueden ser vistos como sistemas socio-culturales. El proceso social de salud-enfermedad-atención en palabras de Eduardo Merender "para enfrentar, convivir, solucionar y, si es posible, erradicar los padecimientos." Esto equivale a considerar que el enfermar no es un episodio individual, sino un hecho social. 3 puntos fundamentales respecto a la dimensión cultural de la enfermedad: 1) La fijación y definición de las enfermedades, 2) La significación social atribuidas a las mismas, 3) Los contextos terapéuticos orientados a su disolución o atenuación. Para la biomedicina la alteración tiene su cimiento - casi exclusivamente en el plano biológico y material de ese cuerpo débil ante el cual presenta signos que el médico debe reconocer para intervenir. Pero precisamente esta noción de cuerpo, como han puesto de manifiesto diversos investigadores, está implícitamente mediada por representaciones y acciones socialmente construidas. Como oc

# Modelo Médico Hegemónico:

## Reproducción técnica y cultural.

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz

M. Mariela Santiz

La organización de la medicina alopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencia negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto, hasta su incidencia en la economía política. El Modelo Médico Hegemónico no implica el desarrollo de propuestas homogéneas, si no la existencia de un amplio espectro al interior del cual existen no sólo complementaciones sino diferencias y antagonismos. "Biomedicina: las defensas y las críticas".

La Biomedicina reaccionó a través de toda una gama de expresiones de las cuales sólo recuperamos las más significativas. Un sector rechazó el cuestionamiento por considerarlo incorrecto, producto de concepciones no científicas, y realizada por sectores que ignoraban y lo no entendían el aporte real de la biomedicina. Otro sector reconoció la validez de algunas críticas como las referidas al incremento de determinado tipo de intervenciones innecesarias (estandarización de la cesárea), o el uso indiscriminado de fármacos, pero concluyendo que los aportes eran más valiosos que los aspectos negativos. Ambos sectores señalaban que el descenso de la mortalidad, el incremento en la esperanza de vida, la atención del dolor y el sufrimiento físico son producto, por lo menos parcial, de la expansión de la medicina alopática. Dentro del campo médico un grupo minoritario, generalmente sulubrista, reconoce que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial, la continua secundarización de las actividades preventivas, el permanente incremento de costos dada la hegemonía curativa etc. pero señalan que este proceso es transitorio, que no

# Medicina Tradicional Mexicana.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

M. Mariela Sandoz  
Hdez.

Un conjunto de sistema de atención a la salud de origen en las regiones culturales mesoamericana y arido americana, que tiene sus raíces en la cosmovisión indígena (concepción-interpretación íntima del mundo) y en conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos originarios de nuestro país han acumulado, ordenado y actualizado a través de su historia, fundamentados en una racionalidad que comprende a la persona como una unidad de cuerpo-mente-espíritu y pone énfasis en la totalidad de las cosas. La medicina tradicional junto con la lengua, la religiosidad y el territorio forman de una manera sincretica los componentes de la identidad cultural indígena.

## \* Antecedentes.

En 1989 la Organización Internacional del Trabajo emitió el Convenio 169, relacionado sobre pueblos indígenas y Tribales Independientes, suscrito por México en 1990.

La 56ª Asamblea Mundial de la Salud, del 28 de mayo de 2003, reconoció que la medicina tradicional, complementaria o alternativa, presenta muchos aspectos positivos y quienes la practican desempeñan una función importante en el tratamiento de enfermedades crónicas y en la mejora de la calidad de vida de quienes sufren enfermedades consideradas incurables.

El INPI ha contemplado a lo largo de su historia institucional, diferentes apoyos a proyectos sobre medicina tradicional reconociendo la labor de las y los médicos tradicionales como parte de

## Referencias

Cesar C. C. (03 de octubre de 2006). Recuperado el 23 de octubre de 2023, de [https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachs/47/documentos/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf)

Eduardo L. Menéndez (octubre de 1998). Recuperado el 29 de octubre de 2023, de <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/8adaf9eae2394b5d97396b6ec0aaa22.pdf>

Dr. Jorge A. V. (2007). Recuperado el 5 de noviembre de 2023, de <https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>